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新闻晨报
从十差干部评选看

治理变革的方向
话题：山东济宁公开通报10名“最差

干部”，引起很大的震动。
观点：我承认济宁评选“十差”的新意，

在社会对官员行为有普遍抱怨的情况下，
事情能够有点变化，总比没有变化好一点，
但是我不能肯定“十差”评选是否合乎地方
政治改进的方向。我想，政治的改进，不在
于总结性地遴选好和差的典型，而在于不
良的政治行为可以得到及时的纠正。在这
个方向上，可做的事情是让公民对地方事
务以及地方官员具有评价的权利并且有实
现权利的渠道。

从公众的强烈关注，可以看出社会是
多么需要看到改变，这也反映出现在改变
是多么缺乏。不可认为公众反应强烈，就
表明中国人更加习惯于治理方式的非现代
化改进。

东方早报
别用道德去绑架地

震废墟旁的娱乐场
话题：四川回龙沟景区旁建起真人CS

基地，在地震废墟旁建起娱乐基地遭到网
友质疑。

观点：是的，我们需要铭记灾难的教
训，但灾区已经在破坏最严重的地方建起
了灾难遗址，也建起了震灾纪念馆。然而，
难道为了纪念灾难，就要把所有受到震灾
破坏的地方都要建成灾难遗址供人凭吊，
满足许多远在天边、生活无忧无虑者的道
学家们的道德审美，滋养他们矫情的道德
敏感？

震灾虽然惨痛，死者虽然让人悲恸，但
生活还得继续，活着的人还得过平常的生
活——丧偶的人要婚嫁重新生活，孤儿将
笑起来面对新的家庭，娱乐也是正常生活
的一部分，灾难已经过去了这么长时间，灾
区的人民不该重新享受他们应有的娱乐
吗？灾难的黑色不该始终压得人喘不过气
来，不该永远成为震区民众正常生活的道
德障碍。将无数沉重的道德禁忌施加于灾
区重建之上，这是以所谓“尊重死者”的名
义对生者的折磨，是捆绑在灾区民众头上
的道德枷锁。

潇湘晨报
农民伯伯能拉动多

少内需？
话题：一提到家电下乡，经济学家和官

员首先想到的是一笔账：家电下乡可拉动
消费1.6万亿。

观点：目前，农民领取家电下乡补贴的
规定相当复杂。本来是求着农民帮忙拉动
内需的，却又设置那么多障碍，从逻辑上说
不通。

而且，一些调查者和网友经过对比，发
现下乡的部分家电比城市里同类产品价格
要高出不少。八七折的优惠，一定比城里
国美、苏宁电器便宜吗？

农民除了维持正常的生产、生活之外，
还要面临子女教育、医疗、养老等比城市居
民还要相对大的负担。这种情况下，是不
是还要义无反顾地鼓励农民消费？且不说
农民手里的现金流是否充分，农民需要“拿
着青春赌明天”吗？

宽容“地摊”是城市文明的标杆
四川省政协委员张平建议，允许市民在

指定的时间或区域占道、占地摆摊经营，并恢
复夜市，以帮助低收入群体和失业人员度过
经济“寒冬”。 （2月17日《中国青年报》）

城市到底需不需要小商小贩？城市管理
者、市民以及小商小贩，确实可能有迥然不同的
回答。但是不是城市管理者不需要就不需要，
市民需要也就不需要呢？

在我看来，宽容应是城市的美德。现在构
建和谐社会是政府的头等大事，那么作为城市
管理者如何构建和谐社会呢？我认为应该把

“点”放在如何建设和谐城市上。虽然“和谐城
市”还没有一个准确的定义，但是我理解绝不该
是以限制为主，不让干这不让干那。以小商小
贩的地摊为例，从城市管理者的角度来说，可能
有碍市容，但是从市民的需要和商贩的生活来
说，有限允许地摊的存亡，更有和谐之意。

河北赤城 张魁兴

购节能车最高60万补贴，
太夸张了吧？

财政部等四部委公布“推进节能与新能源
汽车示范”的新政策要求，明确表达了“补贴私
人用户”，最高可获得60万元/辆的补贴金。

（2月18日《新京报》）

环保固然很重要，但环保不是靠富人小群
体就能够实现的，因环保而给予的补贴一定要
有广泛性。在美国和日本，政府也会给予补贴，
但美国和日本是一个汽车国度，很多人都拥有
汽车，这种补贴政策就有了广泛的群众基础，而
不是特定补贴给富人小群体。再者，美国和日
本的补贴似乎也没有如此高的“含金量”，比如
美国对普锐斯混合动力车的补贴是2000美元，
这和我们的数十万相比，相去甚远。

其实，给买得起如此贵的“节能与新能源”
汽车以高额补贴，实际意义不大，宣传意义也乏
善可陈。

湖北咸宁 但纯

阿勒泰让“财产申报阻力
论”土崩瓦解

2月 17日，新疆阿勒泰地区廉政网公开千
余名领导干部的财产申报，凡是法律允许、不属
于个人隐私的全部向社会公开。

（2月18日人民网）

因为官员反对，所以财产申报制度就拖了
20年，并且至今处于停滞状态，这本身就是十
分荒谬的。而现在“阿勒泰”的实践更说明，即
使阻力真的存在,“阻力”不可怕，“阻力”不堪
一击。

阿勒泰地区下决心，全区的财产申报就能
搞起来；一个省、全国下决心，也就能在一个
省、全国搞起来。问题在于，上级党委、纪委
为什么不下决心呢？作为立法机关的人大为
什么不出台阳光法案呢？笔者认为，如果在全
国再搞几个“阿勒泰”，然后由下而上地通过
立法，最后再由上而下地全面铺开，但这个过
程不应该太长。 江苏东台 殷国安

作为一名以网络为技术支持的媒体工作
者，深知网络在传播知识信息、民意表达方面的
重要性。网络在承担资讯传递责任的同时，也
日渐成为社会有识之士关注民生民瘼、议政谏
言的平台。虚拟的载体成就着真实的民意诉
求，众多网民的公益品质，让人心生敬佩。

有了网民人大代表，政府有了更为开阔的

纳言渠道，有助于更大程度地接受基层公民的
真实意见表达。古语说防民口甚于防川，只有
能够通畅表达自己的合理利益诉求，网民们才
能实现安居乐业。合理有效地表达自己对于改
善身边环境的见解，并通畅地传递到政府，真正
实现合法利益的时候，网民人大代表就能无愧
于广大网民了! 代修鹏

在公众发声系统兼收并蓄、社会形态多元
化的当下，网意所蕴涵的监督能量、参政意识和
民生诉求无容回避，网民参政无疑是公民社会
的必然趋势。然而网民参政到底能取得怎样的
效果，却有待观察。

从已有的经验看，不是背负强大民意就能
在参政过程中圆满行使使命，典型的如农民工
代表胡哓燕，作为 1.3亿农民工的代言人，胡哓
燕一度也曾信心爆棚，然而最终的结果是，由于

无法转达强大民意而不得不被迫关机，一个最
广大群体的利益诉求由此陷入表达困境。

农民工代表和网民代表的出现，无疑是社
会的一大政治进步，但作为社会政治生活的新
生事物，其参政议政过程必然伴随着坎坷。显
然，网民作为一种民间自发力量和自由主体，他
们的身份需要得到法律和制度的强化与确认，
惟有如此，网意才能进入有效和有序的渠道，成
为一种实质性的公民表达。 司欣

善治离不开公众的广泛参与
现代社会里，每个人正确合理的权利诉

求都值得尊重。我们将网络意见视为民意的
一部分，所以哪怕只是网上一个略显孤独的
声音，同样具有值得政府重视的价值。从这
个意义上讲，倾听网络民意是政府的职责，邀
请网民议政正是践行责任的表现。

政治是公共管理的艺术，善治离不开公
众的广泛参与。政府作为民意执行机构，若能
借助网络平台吸纳网友之声，以其为现实的镜
鉴，作为执政的参考，最大限度地满足民意诉
求，不就迈出了善治的重要一步吗？ 李晓亮

草根意见步入庙堂议政的价值
“老牛”说：有了网络，每一个网友都是人

大代表，网络将是所有网民参政议政的绿色
通道。

这样说也许有些夸张，但却不无道理。
也许，有人并不认为“网民人大代表”的出现
具有标志性意义，认为他们不过是“喜欢上网
的人大代表”罢了。其实不然，通过网络征集
民意的人大代表，同“网民人大代表”相比，在
网民对其认可度、其对网民的了解程度、互相
交流的快捷方便以及交流深度等方面，都是
不可同日而语的。

“网民人大代表”与“喜欢上网的人大代表”
的差异，体现了“网民人大代表”另一个更为重要
的价值：它既使芸芸网民有了能进入体制内的代
言人，开拓了草根意见步入庙堂议政的保障
性渠道；又使政府部门能够更快捷有效地体
察民情，为把握民意找到了一个更好的抓手。

有人将 2009年视为草根网民正式走上
政治舞台的元年，也许并不为过。 郭兵

让网意成为一种实质性的公民表达

谁都想找一份比较理想
的工作，谁都想过上快乐幸
福的生活，这是人之常情，特
别是对于面临就业的大学生
来说，整个社会更应该给予

理解。可在全球金融危机的今天，面临就业难
的现实，包括大学生在内的每一个就业者又不
能不审时度势，努力适应社会需求。人毕竟是
先求生存，后求发展。

中国是一个有13亿人口的大国，按人口比
例，中国的大学生肯定不是多了而是少了，因
此，谁都不能不承认，大学生依然是我们这个国
家的宝贵财富，各行各业需要大学生去发挥才

能。而且，各级政府对大学生就业已经采取一
系列措施，让大学生毕业后有用武之地。

我们知道，进入新世纪，随着南方一些企业
裁员，加上大批的农民工进城以及高校的扩招，
大学毕业找工作难就开始显现出来。但我们既
然实行的是社会主义市场经济，那就必定是双
向选择，用人单位肯定要择优录用。在这种情
况下，除了政府和社会提供必要的帮助，重要的
还是靠大学生自己转变观念，适应社会需求，如
果一时半会儿找不到适合自己的工作，也可以
考虑自己创业做老板。

眼下的情形是，一方面，大量大学毕业生就
业难，另一方面，部分企业招工难，这种尴尬的局

面近几年比较明显。昨日，郑州市人事局组织企
事业单位就当前就业问题进行座谈，席间有些企
业针对当前的就业形势，对大学生就业提出了他
们的看法和希望。一些正在为找工作发愁的大
学生，不妨认真听听他们是怎么说的。

当然，由于我们的教育改革一直没能跟上市
场经济形势的发展，即使是现在毕业的大学生也
仍然缺乏实际工作经验，这就需要社会的关怀和
帮助。用人单位不能一味地要求刚毕业的大学生
要有“工作经验”，刚从校园走出来的大学生哪来
的“工作经验”呢？所以说，要想缓解大学生就业
难，既需要大学生自身的努力，同时也需要整个社
会，特别是一些用人单位的理解和支持。

你好，网民人大代表、政协委员
洛阳信息港知名网友

“老牛”最近又增加一个身份
——洛阳人大代表中的网民

代表。老牛作为洛阳市“网民人大代
表”候选人，在洛阳市西工区召开的
人大代表大会上，被选举为洛阳市人
大代表。不仅如此，今年1月30日，
就有网民爆料：网友“flush”、“爱我洛
阳”，当选中国人民政治协商会议洛
阳市第十一届委员会委员。

（2月17日《南方都市报》）苏小鸥 图
（请作者与本报联系）


